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3月 8日，十二届全国人大四
次会议在两会新闻中心举行记者
会，邀请外交部长王毅就中国政策
和对外关系回答中外记者提问。

外交部长王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问

南沙群岛是中国的固有领土
南海航行自由不等于横行自由

全面放开生育“没有时间表”

“到目前为止，广东、上海、湖北等13个省区市已经
完成了地方人口与计划生育条例的修订，多数省份将
于3月底完成地方条例的修订工作。”李斌说。

“2015年，全国总人口是13.75亿人，未来峰值人口
约为14.5亿人。到2050 年，全国总人口预计仍有13.8
亿人，相当于今天总人口水平。”谈到全面两孩政策对我
国人口形势带来的影响，李斌说。她表示，全国符合全面
两孩政策的夫妇据测算约有9000多万对。到2050年，
我国劳动年龄人口大体将增加3000万左右，老年人口
在总人口中的比例会有所降低，人口结构更趋于均衡。

回答记者“何时全面放开生育”的问题时，李斌明
确表示：“没有时间表。生育政策会根据每一个阶段人
口发展趋势来进行科学研判，根据形势的变化，及时做
出调整和完善。”

六大任务推进“健康中国”战略

谈到“健康中国”战略，李斌透露，国家层面正在积
极推进“健康中国”建设规划纲要的编制，也在进行“十
三五”卫生与健康规划和深化医改规划的编制。

李斌表示，将通过六大任务来推进“健康中国”建
设，一是提供覆盖全民的基本公共卫生服务，加强重大
疾病的防治。二是健全优质、高效、整合型的医疗卫生
服务体系，完善分级诊疗制度。三是健全医疗保障体系，
完善药品供应保障机制。四是建设健康的社会环境，共
同治理环境污染、食品安全等。五是发展健康产业。六
是培育自主自律的健康行为，提高居民健康素养。

分级诊疗让老百姓“在家门口看好病”

在回答有关分级诊疗的问题时，李斌表示，从数据
看，目前各地三级大医院诊疗量增长平缓，人满为患和

“虹吸”现象趋于缓解，分级诊疗已经初见端倪。目前
全国有21个省份做到90％的大病患者不出省，75％的
患者选择在本市的医院住院治疗。

李斌说，下一步要加快建立区域医疗中心，提高地
区医疗服务能力，通过布局逐步解决医疗资源不平衡
的结构性矛盾。

“分级诊疗是对我国医疗资源格局的重新调整，也

是对就医习惯的改变。”马晓伟说，“从某种意义上讲，分
级诊疗实施之日，乃为我国公立医院改革成功之时。”

马晓伟表示，要实现常见病、多发病在基层医疗机
构，也就是基层首诊。首先要通过完善基层医生待遇
和职业前途，来解决基层医疗人才问题。同时，在医保
报销方面也要有鼓励患者去基层看病的政策。“基层首
诊突破，分级诊疗的问题就有望突破。”

目前不会取消社会抚养费

对于社会关注的全面两孩政策实施后社会抚养费
的去留问题，王培安说，落实“全面两孩”政策的前提就
是继续坚持计划生育的国策，而继续坚持计划生育基
本国策就要继续实行社会抚养费的征收。

“2016年1月1日之前违反法律法规规定生育第二
个子女的，已经依法处理完成的，应当维持处理的决
定；尚未处理或处理不到位的，由各省市自治区结合实
际依法依规、妥善处理。”他说。王培安表示，国务院法
制办曾于2014年向社会公开征求意见，拟将《社会抚养
费征收管理办法》改为《社会抚养费征收管理条例》，同
时修改其中部分条款。鉴于全面两孩政策实施以后情
形发生了较大变化，后续情况还需要进行研究评估。

他同时透露，已修订地方人口与计划生育条例的省
份根据国家规定，结合本地的实际，对社会抚养费的征
收管理制度已做出了一些修改完善。 据新华社电

G20峰会：
让世界经济从中国再出发

关于今年 9 月，中国将首次举行二十国集团(G20)

峰会的相关问题，王毅表示：这些年来，G20峰会为应对
国际金融危机发挥了关键作用。现在，世界经济又到了
一个转折点，国际社会正在把目光转向中国。我们愿在
全面推进各项议题的同时，着力从三个新角度寻求峰
会的突破：一是以创新发掘新动力，二是以改革注入新
活力，三是以发展开辟新前景。

“我相信，这次峰会一定能开成一次提振信心的会
议，凝聚共识的会议，指引方向的会议。让G20从杭州
再出发，让世界经济从中国再出发。”

南海问题：
航行自由不等于横行自由

在回答南海相关问题时，王毅强调，南沙群岛是中
国的固有领土，只要是炎黄子孙，都守土有责。中国从

来没有也不会提出新的领土要求。中国在自己的岛礁
上建设防御设施，是履行国际法赋予的自保权。

中国在南海岛礁上建设的不仅是必要防御设施，更
多的是民用设施，是向国际社会提供公共产品。

作为南海最大沿岸国，中国最希望维护南海的航行
自由。在中国和本地区国家共同努力下，南海现在是
世界上最自由和安全的航道之一。“我想在这里提醒的
是，航行自由不等于横行自由。”

在南海这一舞台上，曾有过殖民侵略，有过非法侵
占，现在又有人兴风作浪，还有人炫耀武力。但是，就像
潮水来了又退去一样，这些图谋最终都不会有结果。历
史终将证明，谁只是匆匆过客，谁才是真正主人。

中美关系：
直面和解决问题，扩大和深化合作

对于中美关系，王毅指出，中美作为两个大国，既
有合作，也有摩擦，可能是个常态。我们的工作，就是
直面和解决问题，扩大和深化合作，同时努力把摩擦也
变成合作。

摩擦的根源是美国总有一些人对中国抱有战略疑
虑，总是担心中国有一天会取代美国。“我要强调的是，
中国不是美国，中国决不会也不可能成为另一个美
国。我们无意取代或领导谁。”

总结中美关系走过的风风雨雨，还是构建不冲突不
对抗、相互尊重、合作共赢的新型大国关系这条路，符
合双方的共同和长远利益，也顺应世界发展变化的潮
流。我们希望，不管美国的政府和领导人如何更替，美
方都能和中方一起，沿着这个正确的方向坚定走下去。

中俄关系：
不会因一时一事而改变

关于中俄关系，王毅表示，中俄关系是成熟、稳定
的。我们的全面战略协作伙伴关系建立在相互信任、
相互支持的牢固基础上，也有着加强合作、互利双赢的
巨大需求，完全经得起任何国际风云的检验，不会因一
时一事而改变。

中俄经济互补性强，合作需求大，具有长期性和战
略性，一些临时性因素不会也不可能影响中俄深化全
方位合作的大趋势。

中日关系：
病根在于日本当政者对华认知出了问题

对于中日关系，王毅回答记者提问时说，由于日方
在历史等问题上的错误做法，这些年中日关系伤得不
轻。尽管在双方有识之士努力下，两国关系出现了改
善迹象，但前景仍不容乐观。

中日两国比邻而居，隔海相望，两国人民也有着友
好传统。我们当然希望中日关系能够真正好起来。但
俗话讲，治病要断根。对于中日关系而言，病根就在于
日本当政者对华认知出了问题。面对中国的发展，究
竟是把中国当作朋友还是敌人，当作伙伴还是对手？
日方应认真想好这个问题，想透这个问题。

据新华社电

实施全面两孩政策后，进展情况如何？……8日在
梅地亚中心举行的十二届全国人大四次会议记者会
上，国家卫生和计划生育委员会主任李斌，副主任马晓
伟、王培安回答了中外记者提出的一系列热点问题。

全面放开生育“没有时间表”目前不会取消社会抚养费
国家卫计委主要负责人答记者问


